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１．開会 

２．市長挨拶            別ファイルにまとめています。 

３．資料に関する概要説明 

 

４． 意見交換 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。説明が終わりましたので、これより、意見交換に移ります。意見交換

ですけれども、今説明がありました１から７の政策ごとに行います。１政策につき概ね１０分程

度とし、最後に総括的な意見交換の時間を設けたいと思います。 

 なお、御意見のある方はこのＺＯＯＭの機能の「リアクション」というところに「手を挙げる」

といったボタンがありますので、このように進行役のところ、手が挙がっていますが、手を挙げ

ていただければ私から指名をします。意見が終わりましたら「手を下ろす」というボタンを押し

ていただければと思います。私が指名いたしましたら、マイクをオンにして発言をお願いします。

できれば、カメラもオンにしていただければと思いますけれども、これは強制ではございません

ので、オフのままでも構いません。また、御意見はチャットでも受け付けています。チャットの

場合は、私が読み上げさせていただきますので、よろしくお願いします。 

それでは最初、政策１「共に学び、健やかに育つまちづくり」について御意見のある方は「手

を挙げる」というボタンを押していただければと思います。よろしくお願いします。政策１です

ので、子育て世代への包括支援ですとか、施策２の「子どもたちの健全育成」、施策３の「保

育」、施策４の「義務教育」といった内容になっています。なかなか最初で発言しにくい方もい

らっしゃるとは思いますので、もしよろしければチャットでも書いていただければ幸いです。 

よろしいでしょうか。最後にも全体を通してということで時間を設けていますので、もしこの

政策１に関して途中で何か意見、思い付いた方がいらっしゃれば、最後の時間に御発言いただけ

ればと思います。 

それでは、続きまして、政策２に移っていきます。政策２は「地域の魅力を高め、にぎわいの

あるまちづくり」です。この政策２について御意見のある方は「手を挙げる」ボタンを押してい

ただければと思います。いかがでしょうか。 

○○さま、よろしくお願いします。 

 

【参加者】 

○○と申します、よろしくお願いします。市民協働のところで意見があります。ここに載って

いる成果指標としては、協働事業数とコミュニティセンターの利用数ということが挙げられてい

ますけれども。特に市民協働で進めて欲しいと思うのは、全てのことがそうですけれども、環境

の面、次の３にも出てきますけれど、地球温暖化対策の推進、カーボンシティのまちづくりや資

源循環ということは、市が唱えてもなかなか変わるものではなくて、一人一人の市民が、いかに
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生活を変えていくかということが市全体の目標に向けて変えていくことになると思いますので。

やはりそこは、市民が参加して一緒に考えていく場というのを作っていくことが必要かと考えま

すことから、市民協働のところでその部分も含めて進めていただきたいと考えています。以上で

す。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。それでは、市長、よろしくお願いします。 

 

【市長】 

御意見いただきまして、ありがとうございます。市民協働のところで環境や地球温暖化に向け

た取組についてもということでございました。当然、ごみの排出量の削減ですとか地球環境、地

球温暖化への取組につきましては、市民の皆さまとともに行っていかなくてはならない事業だと

認識をしています。そういった中で、市民協働の中で協働事業数ということで、成果指標を掲げ

させていただいています。これにつきましては、そういった取組等も含めて、成果指標の細かい

設定等はまだ決まってはいないのですが、本日いただいた御意見なども含めて考えていきたいと

思っています。以上です。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。その他の方、いかがでしょうか。市民協働の他に、地域の魅力向上、

あと産業振興といった施策もこちらのテーマになっています。 

では、もう一度、○○さま、お願いします。 

 

【参加者】 

他の方がいらっしゃらなければということで、もう一点、意見を述べさせていただきます。産

業振興のところの「農地の規模拡大や地産地消の推進による」という、この項目なのですが。本

当に貴重な農地、農業者の方が維持できるように、ここの農地の規模拡大ばかりではなくて、現

在の兼業でやっている方や家族経営、そこがほとんどだと思うのですが、そこを維持できるよう

な施策、市民の援農施策も取り入れながら、せっかくの、都市の中の農業を維持できるような施

策を進めていただきたいと思います。以上です。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。市長、いかがでしょうか。 

 

 

【市長】 
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貴重な御意見いただきまして、ありがとうございます。今いただきました御意見も含めて、受

け止めをさせていただいて、今後、どのように農地の規模拡大や担い手の育成等をさせていただ

いたらよいかということ、さらに深めていきたいと思っています。受け止めさせていただきます。

ありがとうございます。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。その他の御意見、いかがでしょうか。 

○○さま、よろしくお願いします。 

 

【参加者】 

○○です。よろしくお願いします。聞こえますでしょうか。大丈夫でしょうか。産業振興のと

ころですけども、今現在、イオンモール座間があると思うのですけども。そこに行くまでの道路

で、狭い道路があるのですが、そこに大きなトラックがかなり入ってきています。そこの中には、

倉庫とか物流関係の会社さんがあるので、そこに入ってくるトラックなのですけども。そういう

ことを考えますと、そういうところ、道が狭いということで、私も利用させていただいているの

ですけども、事故がちょっと起きそうな感じに今なっていますので。その辺の改善というのは、

今後どのように考えられているのか、教えていただければと思うのですが。どうでしょうか。 

 

【コンサルタント】 

市長、よろしくお願いします。 

 

【市長】 

御意見いただきましてありがとうございます。今、御指摘があったとおり、本市の工場が撤退

したのち物流倉庫等が増えてきています。そのような中で、道が狭いといった課題があることは

認識をしています。物流倉庫に入る際に、警察などとも相談をしていただきまして、できる限り、

狭い道を通らないような通路での搬入・搬出といったことも御協力をいただいて、また、道路も

計画をもって整備を進めていますので、そういったものを少しでも前進をさせるようにと考えて

います。また、何か特定のこの場所といったようなことがございましたら、是非市長への提案等

もございますので、随時御意見等をいただければと思いますのでよろしくお願いします。以上で

す。 

 

 

 

 

【コンサルタント】 
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御意見ありがとうございました。その他の御意見、いかがでしょうか。チャット等でも何か御意

見あれば、言っていただければと思いますが。よろしいでしょうか。それでは、もしまたありま

したら、最後、全体を通してというところで御意見いただければと思います。 

それでは次の政策に移ります。次は政策３「安全安心で環境にやさしいまちづくり」です。こ

の政策３について、御意見がある方は、手を挙げるボタンを押していただければと思います。い

かがでしょうか。 

○○さん、よろしくお願いします。 

 

【参加者】 

よろしくお願いします。相模獣医師会に所属している獣医師の○○と申します。よろしくお願

いします。 

防災に関してなのですけれども、今、コロナの状況とかもあって、犬とか猫とかを飼育される

方が増えてきていて、防災に関して、まず人間が第一というところはもちろんなのですけれども、

座間市でワンちゃんネコちゃん飼われている方というのもだいぶ増えているかな、と思いますの

で、ワンちゃんネコちゃんの同行避難とか同伴避難とかというところを、今後どうやって整備し

ていこうかなと考えられているのか、というのをお伺いしたく、この場を借りてちょっと御意見

をさせていただきました。まだ整ってないところも多いと思いますし、獣医師会でも協力できて

いけたらと思っていますので、これからもよろしくお願いします、という気持ちも込めて、意見

を述べさせていただきました。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。それでは市長、よろしくお願いします。 

 

【市長】 

貴重な御意見いただきまして、ありがとうございます。また、日頃より本市の行政にも大変御

協力いただきましてありがとうございます。今いただきましたとおり、災害時のペットの避難と

いうのは、課題だと考えています。今後、避難所の運営等も含めて、どのようにペットと人が避

難をしていったら良いかということについて、検討をしていきたいと、考えていきたいと思って

います。 

また、飼い主の方々に避難をするときに必要な準備というものもあると思います。ゲージに入

れていただいたり、またしつけをしていただいたりといったことも、啓発等進めていかなくては

ならない課題だと認識をしていますので、御意見を受け止めさせていただきまして、今後取組を

進めていきたいと思います。ありがとうございます。 

 

【参加者】 
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ありがとうございます。よろしくお願いします。 

 

【コンサルタント】 

その他、御意見いかがでしょうか。○○さま、お願いします。 

 

【参加者】 

ごめんなさい。消していませんでした。度々ですみません。防災・減災のところで意見があり

ます。それは、地域防災力を強化するということで必要なことだと考えていますけども、実際に

強化するための各地域の自主防災組織が活発化することに関して、本当に各地域に任されている

なというのを思いまして。もうちょっと、何というか、市としての強力な働き掛けというか、情

報発信が欲しいなと思いますので、この辺を、速度を上げて進めていただきたいと考えます。お

願いします。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。では、市長、いかがでしょうか。 

 

【市長】 

御意見いただきまして、ありがとうございます。自主防災組織につきましては、今も様々な減

災の啓発等としまして、また地域防災推進員の方々などの啓発なども含めて推進をしているとこ

ろでありますが。速度をさらに上げてという御意見、真摯に受け止めさせていただきたいと思い

ます。御意見いただきまして、ありがとうございます。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。またチャットで、一つ御質問をいただいています。○○さまからです。

「安心・安全面での質問です。既に話し合いがされているかもしれませんが、市民レベルで見え

てこない安全面。後に出てきます都市計画にも関わってくると思いますが、工場や企業が撤退し

た跡地を分譲する地域も増えた割に、歩道の確保が進んでいないと思います。大きな企業の建物

が立つときは住民が声を上げる場面を見ることがありますが、分譲地が区画される前に道路や直

接敷地にしてしまう前に、歩道やガードレール等の整備等、すべきことがあるように思うのです

がいかがでしょうか」ということです。 

これは、今、進行役だけに御質問をいただいているので、多分、皆さん、表示では見えないで

す。よろしいでしょうか。市長、今の内容について。 

 

 

【市長】 
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御意見いただきまして、ありがとうございます。御指摘のとおり、歩道の確保というのは本市

にとって大きな課題だと思っています。そのような中で、分譲地などを整備する際に、極力歩道

の確保をしていくという姿勢は大切だと思っています。そういった機会を捉えて、できる限り歩

道の確保をしていく、といったことも重要だと思っています。 

また、本市として、道路整備の計画もございますので、そういったことも踏まえながら、でき

る限り皆さんが安全・安心に暮らせるような環境づくりを進めていきたいと考えています。以上

です。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。それでは、その他の御意見いかがでしょうか。よろしいでしょうか。

またありましたら、最後にまとめて御意見いただければと思います。 

それでは、次の政策に移ります。続きましては、政策４「健康に暮らせるまちづくり」です。

こちらの政策４について、御意見のある方、手を挙げるボタンを押していただければと思います。

いかがでしょうか。 

メッセージにもいただきましたけれども、○○さまから手が挙がっていますので、○○さま、

よろしくお願いします。 

 

【参加者】 

○○です。よろしくお願いします。今ですね、文化スポーツ施設の件ですけども、今、スカイ

アリーナを利用させていただいています。スカイアリーナですね、最近非常に良くなって、駐車

場も広くなって、今、新しい施設が横にできているというような状況を見受けられます。ただ、

私が利用しているところで、前回駐車場が無料だったのですけども、新しくなってから駐車場に

お金が掛かることになってしまって、度々利用するというのが非常に難しくなってきている状況

があります。かなり金額的にも負担が掛かるので、できましたら、その辺の対策を、利用者に対

する対策をちょっと考えていただければと思うのですが、どうでしょうか。 

 

【コンサルタント】 

それでは市長、よろしくお願いします。 

 

【市長】 

御意見いただきまして、ありがとうございます。スカイアリーナの駐車場に関しましては、ス

カイグリーンパークの整備に伴いまして、一体的に駐車場を整備させていただき、その駐車場の

維持管理という部分で有料の、民間の活力を生かして、有料の駐車場の管理の選択をさせていた

だきました。そのような中で、利用者の方々の負担というところの御意見として受け止めさせて

いただきたいと思います。ありがとうございます。 



7 

 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。あと、チャットメッセージで○○さまから御意見をいただいています。

読み上げさせていただきます。 

「生まれてからずっと座間市に在住しています。座間市には博物館や資料館のような施設がな

いですが、それなりに大きな規模の自治体で、一つもこういった施設がないことは珍しいのでは

ないでしょうか。本日いただいた資料の中には、こうした博物館や美術館に関するお話は見当た

りませんが、今後、市として何かこうした文化的な施設を造るといったことは、御検討されてい

るのでしょうか。座間には大凧や古い神社など、歴史的な魅力もたくさんあると思います。そう

した文化に触れることができる施設があれば嬉しいです。」 

といった御意見です。市長、いかがでしょうか。 

 

【市長】 

御意見いただきましてありがとうございます。今いただいた御意見は、これまでも多くの方々

からも御意見をいただき、議会でも話題になっているところであります。 

以前、実は座間市には、郷土資料館がございましたが、老朽化が進みまして、それを取り壊し

たという経過があります。そのような中で、教育委員会で郷土資料館について検討がされ、その

ことについて意見がまとめられました。今後、本市として、どのような形で郷土資料館を実現で

きるのかということについて、検討を深めていきたいと考えています。 

できるだけ、今、公共施設の再整備計画なども進めておりまして、良質な公共施設を、今後ど

のように、少子化が進む中で次世代に引き継いでいくのかという課題もございますが、郷土資料

館につきましては、郷土愛の醸成やシビックプライドの醸成といった面からも、多くの方々が望

まれているということは認識をしていますので、創意工夫をして何とかこれを実現していきたい

と考えています。以上です。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。その他、御意見いかがでしょうか。今、事務局からチャットに入れさ

せていただきましたが、チャットで御意見いただける方は、チャットのメッセージ宛先を皆さま

全員ということにしていただければ、他の皆さまとも意見が共有できるかと思いますので、どう

ぞよろしくお願いします。この健康医療、文化スポーツに関して、いかがでしょうか。よろしい

でしょうか。 

それでは、次の政策５に移っていきます。政策５は「共に認め合い、支え合うまちづくり」と

なっています。この政策について、御意見のある方は、手を挙げるボタンを押していただければ

と思います。 

○○さま、よろしくお願いします。 
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【参加者】 

○○です。障がい者の支援っていうことなのですけども、障がい者がまず最近はＢ型作業所、

Ｂ型の就労継続支援事業所ができて、生活の日中のリズムを整える支援はすごく揃ってきたと思

うのですけど。Ａ型事業所とか障がい者を雇う民間の企業の少なさで、自立、生活困窮者になっ

て、生活保護を受けている人たちの気持ちを考えると、ちょっと地域の企業さんにもう少し障が

い者枠での雇用とか。ハローワークが遠いので、合同面接会とかしにくいのかもしれないのです

けれども、サニープレイス座間とか使って合同面接会とか企業さんとのマッチングなど考えてい

ただけるといいかなと思っています。 

今、地域活動支援センター「ｔｉｓｓｅ」も週に１回ぐらいしか開催できないくらい精神障害

者の支援者不足も考えていかなければいけないし。他の障がいの方も、多分、事業所の中では、

限られた人数の中で支援されているので、なかなか自立までいく人が、就労するとか結婚すると

かそういった自立する生活というものをすることが難しい人たちが増えているのではないかなと

思っています。 

そういう面では、もうちょっと障がい者の自立についてとか、障がい者への理解など、もっと

深めるために、障がい福祉課とか健康づくり課とかと協力して啓発活動とかして欲しいと思いま

す。以上です。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。市長、いかがでしょうか。 

 

【市長】 

貴重な御意見いただきまして、ありがとうございます。今、御意見をいただきましたが、本市

における精神障害とその支援について、大変厳しい状況にある、ということを認識しています。

そういった中で、支援者の方々への支援、そしてまた就労支援といった部分に関しましても、地

域の企業の方々とネットワークを構築しながら、多様性のある就労支援、ダイバーシティへの取

組というものが今後進めていかなくてはならない課題だと認識をしています。誰もが自立をし、

働ける社会を目指して、今後も進めていきたいと考えています。 

本日いただきました御意見を受け止めさせていただき、今後ともそういった取組を推進してい

きたいと考えています。御意見いただきましてありがとうございます。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。 

続きまして、○○さまから手が挙がっています。よろしくお願いします。 
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【参加者】 

○○です。よろしくお願いします。私は、市民へのゲートキーパー研修を行っていただきたい

という提案をしたいと思っています。座間市においても今、自死の方が増加傾向にあると伺って

います。是非、認知症サポーターの養成のように自殺防止のゲートキーパーの研修を市民ができ

るといいなと思うのですが、いかがでしょうか。 

市の職員の方を対象に行っているというのは伺っているのですが、是非、市民にも拡大という

か、そういう機会があればいいなと思っているのですが、いかがでしょうか。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。市長、いかがでしょうか。 

 

【市長】 

ありがとうございます。今、おっしゃっていただいたとおり、市職員に対しましては、ゲート

キーパーの研修をしています。今、いただきましたように、市民の方々に対しましてもゲートキ

ーパーの研修というのは、重要だと考えていますので、いただいた御意見を真摯に受け止めさせ

ていただきたいと思います。御意見いただきまして、ありがとうございます。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。その他、御意見いかがでしょうか。 

○○さま、よろしくお願いします。 

 

【参加者】 

○○と申します。よろしくお願いします。福祉の分野で、今、農福連携という取組がいろんな

ところで行われていまして。藤沢でもその農福連携、農業と福祉、障がいを持っている方との連

携、障がい者と農作業をやっている方をマッチングするという取組がなされているようなのです

けれども。 

座間市では、結構、農地や農作業やっている方がいらっしゃるかと思うのですけど、そういう

取組というのは、今後考えていく予定などありますでしょうか。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。市長、いかがでしょうか。 

【市長】 

御意見いただきまして、ありがとうございます。農福連携につきましては、議会などでも取り

上げられている話題です。農業の担い手が厳しくなっている中で、福祉との連携というところは

今後取り組んでいくべき課題だと思っています。そういった中で、どのように、この農福連携を
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進めていったら良いのかということについては、いただいた御意見を受け止めさせていただき、

今後考えていきたいと思っています。以上です。 

 

【コンサルタント】 

その他、御意見いかがでしょうか。 

○○さま、お願いします。 

 

【参加者】 

地域で支え合う仕組みづくりがとても大切だと、ここに書いてあるように思うのですけれども。

昨年、自治会の役員をやって、次々と辞めていく方を目にしまして、組織率ももう４０前半の地

域なのですけれども。そんな中で、社協が事務局の協議体ですかね、いろんな福祉の関係者が集

まって、どうしていこうというのを、広範囲でやっています。もうちょっと狭い範囲の、例えば

私は四ツ谷に住んでいますけれども、そのくらいの見渡せる範囲の福祉の関係者や地域の方が集

まっているのを具体的な支え合いの話というのが必要だなと切実に感じているところなのですが。

そうした方向性も持っていただければと思っていることが１点。 

あともう１点が、福祉に直結するのだと思うのですが、移動支援のことですね。交通、公共ネ

ットワークということで、次の政策のところにはコミバスが載っていますけれども。それだけで

は足りないところの、やはりこうした地域福祉としても、高齢者支援としても障がい者支援とし

てもみんなの移動する、外に出ることで活発な活動が広がって生き生きと暮らせる。そのための

移動の支援というのが必要だと考えます。ですから、この項目としても、それを含めて考えてい

ただければと思っています。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。二つ御意見いただきまして、地域福祉に関連することと、移動の支援

に関する事だったかと思います。市長、いかがでしょうか。 

 

【市長】 

御意見いただきまして、ありがとうございます。地域福祉に関しまして、社会福祉協議会全体

としても、様々な話し合いが進められている中でありますが、地区社協などとしまして、そうい

った地域の地域福祉ということについても、例えば地域サロンの取組ですとか、また、地域包括

支援センターとの連携なども含めて、取組がそれぞれの地域で進められているところかと思いま

す。 

しかしながら、御指摘いただきましたとおり、身近な地域での地域福祉の在り方ということは、

今後もしっかりと話し合いなども含めて進めていかなくてはならない課題だと捉えていますので、

いただいた御意見を受け止めさせていただき、今後とも進めていきたいと考えています。 
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また、公共交通に関しましては、コミュニティバスのことも掲げさせていただいていますが、

民間との連携なども含めて、どういった在り方が本市に適しているのかということも含めながら、

いただいた御意見を受け止めさせていただきながら、今後、市民の方々の移動支援というところ

について、さらに深めていきたいと考えています。以上です。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。大体、今１０分ぐらい経過いたしましたので、政策５につきましては、

ここまでにいたしまして、続いて政策６に移ります。政策５について、何かまた御意見ある方は、

最後まとめの時に御発言いただければと思います。 

政策６は「緑あふれる快適なまちづくり」です。この政策６について、御意見ある方、「手を

挙げる」ボタンで御発言いただければと思います。いかがでしょうか。都市計画、市街地整備、

公園緑政、道路、上下水道となっています。 

それでは、○○さま、よろしくお願いします。 

 

【参加者】 

よろしくお願いします。先程も、ちょっと移動支援のところで出てきたのですけども、都市計

画のところで、公共交通のネットワークというところがあるのですけども。私も高齢者を抱えて

仕事をしている状態なのですけども、うちの両親もタクシーを移動として利用させていただいて

います。ただ、タクシーもちょっと金額がかかってくるので、今、最近では乗り合いタクシーと

か、いろんな方法があると思うのです。そういうのを連携として考えていくことは、支援の中に

は入れていただければありがたいなと思っているのですが、どうでしょうか。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。市長、よろしくお願いします。 

 

【市長】 

御意見いただきまして、ありがとうございます。民間の活力を生かしながら、移動支援等、今

後とも研究を進めていきたいと思っています。いただきました御意見は真摯に受け止めさせてい

ただきたいと思います。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。その他、御意見いかがでしょうか。 

チャットで○○さまからいただいています。「道路のカーブミラーについて」という御意見で

す。 
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「設置させていただく地主さんの自由かもしれませんが、木や枝葉が伸びたままの状態で、ミ

ラーが隠れて危険な場所があちこちにあります。スマホアプリに「なおしてざまりん」があった

と思いますが、声が集まりやすい方法が複数あると助かります」 

ということです。そういった地域のカーブミラー等の課題に対して、そういった意見が集まる

方法等も含めてというような御意見だと思います。いかがでしょうか。 

 

【市長】 

御意見いただきまして、ありがとうございます。質問の中でも触れていただいていますが、本

市では「なおしてざまりん」のアプリを通しまして、こういったカーブミラーなどで見えないよ

うな箇所がございましたら、お知らせをいただければ対応しています。また、担当に電話で連絡

をいただくということも可能ですので、またそのようなことがありましたら、お知らせいただけ

ればと思います。よろしくお願いします。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。その他、御意見いかがでしょうか。 

○○さま、よろしくお願いします。 

 

【参加者】 

道路の件なのですが。先程、イオンの近くのお話しをされておりましたが、イオンからさがみ

野に向かうところがありますね。馬の何ていうのですか、馬のトレーニング場だとか芹沢公園で

すか、あそこらへんまでずっと、すごくいい環境になってきていますけれども。最近、イオンが

できて、車もとにかく通るようになったのですけれども、あの道路を本当に安心して走れるとい

うか、歩けるというか。歩ける、又は自転車で芹沢公園までずっと延びて、あそこがきちんと舗

装されると、座間の中でもとてもいい環境の場所ではないかな、と思っています。魅力的なまち

づくりに関連するのかもしれませんけれども、芹沢公園だとかそれからイオン、それからその間

に蘭センターだとか、そういう素晴らしいところがいっぱいありますので。是非道路を整備して

いただきたいなと思っているのです。本当に、実際にあそこ自転車で走ってみると分かると思う

のですけれども、広いところは広いのですが、そのまま続けて絶対走れないのです。１回は降り

て歩かなければいけない、という。すごく不便な道路になっているのです。後からいろいろなも

のが建っているところだと思うのですけれども。今のうちに、とにかく早く整備していただきた

いなと思います。以上です。 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。道路に関する御意見だと思います。市長、いかがでしょうか。 

 

【市長】 
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御意見いただきまして、ありがとうございます。今、御指摘いただいた箇所を具体的に、どの

ような計画かというのをちょっと今、私が把握はしていなくて、ちょっと分からないのですけれ

ども。本市では、総合都市交通計画というものを策定しておりまして、市民の皆さんが、安全に

歩行できたり、自転車等で利用できたりというような、地主さんとの交渉などもございますが、

そういったものが進み次第、順次整備を進めています。 

ただいまいただきました御意見も受け止めさせていただきまして、できる限り、市民の皆さん

が安全安心に歩行や自転車等で通行ができるように整備を進めていきたいと考えています。御意

見いただきまして、ありがとうございます。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。その他、御意見はいかがでしょうか。よろしいでしょうか。 

それでは、政策６はここまでにいたしまして、続いて政策７に移ります。政策７は「行財政運

営」となっています。この政策７について、御意見のある方は、手を挙げるボタンかチャットで

御意見いただければと思います。いかがでしょうか。 

○○さま、よろしくお願いします。 

 

【参加者】 

政策７の施策２６、２８に関連することなのですが。情報発信とデジタル化推進。これに関す

ることなのですが。国の予算というか施策で、デジタル田園都市国家構想というのがありますよ

ね。非常に莫大な予算を持っているかと思うのですが。この辺に関しての座間市としての取組。

この辺はどう考えられているのか。具体的な部分で、もし分かれば、教えていただきたいのです

が、いかがでしょうか。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。国等でも示されています、デジタル田園都市に関して、座間市におい

てはどのように考えているか、といった御意見だと思います。よろしくお願いします。 

 

【市長】 

御意見いただきましてありがとうございます。本市といたしましても、ＤＸの推進については、

進めていく考えです。本年度、ＤＸの推進計画を策定しています。それができましたら、そうい

ったものに沿いましてＤＸの推進を進めていくという考えでいます。現在におきましても、ＬＩ

ＮＥ等を使いまして推進をしているところですが、さらに推進していきたいという考えでいます。 

 

【参加者】 
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今日のオンライン懇談会、それからＬＩＮＥによるいろいろな情報提供、非常に素晴らしいな

と思っています。ただ、今後に向けては、ほとんどの細かい施策に関連して、それを推進する上

での基本的な方向性というか、この辺、具体的にデジタル田園都市構想、これに取り組まれると

いいかなと思っています。よろしくお願いします。 

 

【市長】 

ありがとうございます。御意見を受け止めさせていただきます。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございました。その他、御意見ある方、いかがでしょうか。チャットで、○○さま

から御意見いただいています。 

「座間市のＩＴは何を使っていらっしゃるのでしょうか。フロッピーディスクを使っている町

のニュースがあり、心配になりました。ある町のニュースでしたでしょうか。安全性の問題で詳

しく言えないのでしたら、結構です。」 

ということです。これは、情報とかパソコンとかの環境という御意見かと思いますが、いかが

ですか。 

 

【市長】 

ごめんなさい。私も詳細なところは詳しく分からないのですけれども、フロッピーではないで

す。 

 

【コンサルタント】 

例えばＷｉｎｄｏｗｓなのかどうかとか、そういうところかな、と思います。 

 

【企画財政部長】 

座間市では、セキュリティポリシー等も策定しておりまして、情報漏えい等については可能な

限りの対策をしています。御指摘いただいているフロッピーというのは、基本的には使っていな

いと認識しています。その他につきましても、普段、外部とのジョブのやりとりもしていますけ

れども、そういったことについては、万全の体制で取り組んでいます。以上です。 

 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。その他、御意見いかがでしょうか。 

○○さま、よろしくお願いします。 
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【参加者】 

質問です。「行政経営」のところで、このまちづくり懇談会の配布資料の中で、「多様性な主

体と連携、協力しながら持続可能な行政経営を行います」と書いてあって、「全まちづくり指標

の平均達成率」と書いてあるのですけど、例えばどんなところと主体的に連携していて、全まち

づくり指標とはどのようなものなのか、聞いてもいいですか。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。こちら、よろしいでしょうか。企画財政部長からよろしくお願いしま

す。 

 

【企画財政部長】 

まず、連携というところは、先程市長からも御説明させていただきましたけれども、もし市民

の方ですとか各種団体の方、また企業の方とも連携しながら取組を進めていきたいという考えで

いますので、そういったところを「多様な」という形で表現をさせていただいています。それで

全指標というところにつきましては、今、七つの政策を掲げさせていただいて、それぞれに施策

を設け、その施策の成果指標と呼ばれるところがあります。これを、全てを対象にしておりまし

て、それを指標という形で表現をさせていただいています。以上です。 

 

【参加者】 

ということは、今までのこの七つの政策の主体、関係者と連携しているということですよね。 

 

【企画財政部長】 

連携しているというか、これからこの計画において、連携を取りながらそれぞれの指標を少し

でも上げていって全体が上がることによって、目指すまちの姿の実現に近づいていると考えて、

今回こういう指標を設定させていただいたところです。 

 

【参加者】 

今、どれくらい達成している、平均達成率っていうのは。 

 

【企画財政部長】 

申し訳ございません。これは、これから、令和５年４月からやるものですので、今 

現在、指標という数字は特には持ち合わせておりません。 

 

【参加者】 
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そうなのですね。では、これからボランティアさんとか、民間の企業さんとか、そういったと

ころとかと一緒にやっていく事業は増えていくので、全体のまちづくり指標平均達成率というも

のができてくるということですか。 

 

【企画財政部長】 

それぞれのまちづくり指標がどれくらい達成しているかというのは、今後、数字化しまして、

それが全体としてどういうふうな数字になるかというのを、全体の平均という形で示していく形

になるかと思います。 

 

【参加者】 

分かりました。じゃあ、本当に何か連携ということだったら、健康、地域福祉とか障がい者福

祉とかの連携とかも増えてくる可能性も出てくるということですよね。 

 

【企画財政部長】 

おっしゃるとおりだと思います。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。 

チャットで○○さまから御意見いただいています。読み上げさせていただきます。 

「長文失礼します。子育て支援とは何歳から何歳までなのでしょうか。児童手当が終わる年ま

でなのか、小児医療証が終わる年までなのか。義務教育が終われば、子育てが終わりではないと

思います。座間市独自の子育てに手厚いことをアピールできるメリットを打ち出せると良いと思

います。そして意外に知られてない情報があまりにも多い。知っているママと知らないママの格

差もあります。母子手帳に添付されているものが増えるとありがたいと思います」。 

これが一つ、子育て支援に関する御意見です。まず、これでよろしくお願いします。 

 

【市長】 

 子育て支援の対象年齢については、特に前提がある、決められているわけではありませんので、

子育てをされている皆さんの支援を包括的に今後とも取り組んでいきたいと考えています。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。続いての御意見です。 

「消防団のことがありますが、市民レベルで敷居が高いのだと思います。もっと気軽に参加で

きる防災訓練をキャッチーなイベント風にして、企画があると良いかもしれません」。 

これはアイデアということで、お受けさせていただければと思います。 
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続いて、「自治会離れのお話がありました。私も１年加入してメリットが感じられずやめまし

た。自治会だけでなく、違う受け皿があると良いと思いますし、それらをつなぐ横のつながりを

持つシステムがつくられたら良いと思います。」 

自治会に関する事ですけども、そちらはいかがでしょうか。 

 

【市長】 

まず、防災の関係で御意見いただきまして、ありがとうございます。本市では、御存知かもし

れませんが、シェイクアウト訓練というものに取り組んでいます。本市の昼間の人口は約１０万

人といわれていますが、その半数ということで、５万人の方々に協力をしていただきまして、時

間を設定して、その時間に地震が起きたということで、身を守る訓練を行うものです。そういっ

たものを毎年させていただいておりまして、多くの方々に参加をしていただいています。また、

いただいた御意見も含めながら、今後とも市民の皆さま方に参加していただきやすい防災の啓発

活動に努めていきたいと考えています。 

また、自治会ですけれども、懇談会でも多くの意見をいただいています。自治会の加入率の向

上、また、自治会だけではなく様々な地域コミュニティの形成というのは、大変重要だと認識を

していますので、今後も皆さま方の御意見を含めながら、地域コミュニティの醸成に取り組んで

いきたいと考えています。 

 

【コンサルタント】 

最後、もう一つ御意見いただいています。 

「２０年以上、座間に住んでいて、知らなかったことが多かった経験と、市議会議員さんとつ

ながって初めて知ったこと、様々な経験をして、実は知られていない座間の良いところやシステ

ムがあるのだと思います。もっと告知に力を入れていただければと思います。」 

といった御意見です。よろしくお願いします。 

 

【市長】 

御意見いただきまして、ありがとうございます。御指摘のとおり、いろいろと市で取り組んで

いる取組について、知られていないところも多くあるかと思います。本市では、今、ホームペー

ジを今年度、リニューアルします。また、広報に関しましても、リニューアルをさせていただき

まして、より分かりやすい広報を模索していきたいと考えています。 

また、ＬＩＮＥに関しましては、本市１３万人の人口がいますが、７万人以上の友達登録者数

になっています。ＬＩＮＥなども通しまして、様々な取組について、広報、皆さんの手元に、必

要な方の手元に、情報が届くような創意工夫を今後とも努めていきたいと考えています。御意見

いただきまして、ありがとうございます。 

 



18 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。それでは、○○さま、お願いします。 

 

【参加者】 

ありがとうございます。今のＬＩＮＥに関してですが、狂犬病の接種をしましたよ、というも

のを、普段は病院スタッフが代行手続で行ったり、市役所に行ったり、飼い主さまが行ったりと

いうことで、今までやっていたのですけど。座間市はいち早くＬＩＮＥを使って手続できるよう

に。というふうにしてくださっているので、とても助かっています。 

ただ、一つちょっとお願いがあって、支払いの方法がＬＩＮＥＰａｙでしかできないというよ

うな形に、多分なっていると思うので、そこがもう少し幅広く使えるようになると、飼い主さま

たちも手を付けやすくなるのではないかな、と思うので。また別の方法とかも考えていただける

と助かります。よろしくお願いします。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。市長いかがでしょうか。 

 

【市長】 

御意見いただきまして、ありがとうございます。今、御指摘いただいた点につきまして、ＬＩ

ＮＥＰａｙ以外の支払いが可能なのかどうなのか、というところにつきましては、検討させてい

ただきたいと思います。御意見いただきまして、ありがとうございます。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。それでは、政策７につきましては、ここで切らせていただきまして、

最後に全体を通して、総括といったことで全体を通しての御意見の時間を設けたいと思います。

政策１から政策７、もしくはそれら全体に関わる御意見等ございましたら、「手を挙げる」ボタ

ンでお願いします。いかがでしょうか。○○さま、お願いします。 

 

【参加者】 

今後の予定のところで、一つ意見なのですが。よろしいですか。そこの部分を。 

このスケジュール見ますと、パブリックコメントが素案に対して行われるということがありま

すが、やはり原案に対してもパブリックコメントをやる必要というのが重要ではないかと考える

のですが、いかがでしょうか。 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。こちらにつきましてはいかがでしょうか。 
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【企画財政部長】 

本市といたしましては、素案を今、御意見を伺いながら策定をさせていただいて、そこでパブ

リックコメントをさせていただきます。それをいただいたものが、原案となりますので、それが

基本的には審議会で承認されれば、そのまま議案となる、と考えています。恐らく、素案から原

案に至るところで、大きな変更というのはないと考えていますので、この素案に対する御意見を

いただいたことをもって、ほぼ議案と同じようなものになる、と考えますので、現段階において

は、このスケジュールで進めたいと考えています。以上です。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。○○さま、よろしくお願いします。 

 

【参加者】 

思い出したのですけど、教育のところでヤングケアラーのこととか不登校の子の支援とか、も

う少しちょっと具体的にいろいろ考えていかないと、不登校の子たちの進路計画とか進路指導と

か、なかなかボランティアさんに任せているところも大きいみたいなので、そういうところはち

ょっと行政も関わって何とか支援してもらえたらいいかなと。 

あと、多様性の社会の中で、ＬＧＢＴＱのパートナー婚というのですか、そういうのも認めて

きている市もあるので、そういったところも認めて差し上げるのがいいのかなと思っています。 

あとは、確かに今、こころの相談支援センターがあるけれども、そこの相談も今、行われてな

いような状態なので、何とか、もうちょっと本当に障がい者の、障がい者だけじゃなくて、メン

タルヘルスの啓発、市民に対して行って欲しいなと思っています。以上です。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。三つ御意見いただいたかと思います。最初は政策１に関連する子育て

教育、ヤングケアラーに関する御意見。次は、多様性に関する御意見だったかと思います。三つ

目は、こちらは政策５に関わることでしょうか。そういった、いろいろ支援に関する御意見だっ

たかと思います。市長、よろしくお願いします。 

 

【市長】 

御意見いただきまして、ありがとうございます。ヤングケアラーにつきましては、まちづくり

懇談会の中でも御意見をいただきました。また、議会の中でも話題になっています。かながわ子

どもみらいプランの中でも、ヤングケアラー支援というのが謳われています。そういった中で、

ヤングケアラーに対しましての支援というのは、課題だと考えていますので、御意見、真摯に受

け止めさせていただきたいと思います。また、不登校に関しまして、現在本市では「つばさ」と

いう学級を行っています。また、民間のでも様々な取組をしていただいています。そういった民
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間の方々との連携を深めて、不登校に対して本市としても、この不登校に関しますところは教育

委員会の所感になりますので、私がここでお答えをするのはなかなか難しいのですけれども、御

意見を受け止めさせていただき、教育委員会にもお伝えをさせていただきたいと思います。 

またパートナーシップの関係ですね。ＬＧＢＴなどの関係でのパートナーシップというところ

ですが、こちらにつきましては本市もパートナーシップ制度を今後取り入れていきたいと考えて

いますので、そういったもので多様性のある社会の構築に努めて参りたいと思います。 

また、メンタルヘルスに関しまして御意見をいただきました。本市では、御存知かと思います

が、ホームページなどでも「こころの体温計」ということで、そういった取組をしていますが、

さらにメンタルヘルスに対しましての啓発に関しましては、今後とも取組を進めていきたい、御

意見いただきましたことを受け止めさせていただきまして、取組を進めていきたいと考えていま

す。以上です。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。その他、全体を通していかがでしょうか。よろしいでしょうか。 

それでは、皆さまからの御発言、またチャットでも御意見を多く、本日いただきました。意見

交換につきましてはこれにて終了させていただきまして、最後に市長から総括をよろしくお願い

します。 

 

【市長】 

本日はお忙しい中、オンラインまちづくり懇談会に、多くの方々に御参加いただきまして本当

にありがとうございました。また、それぞれの施策等につきまして、それぞれのお立場から貴重

な御意見をたくさんいただきました。いただきました御意見を受け止めさせていただきまして、

市民の皆さんが安全安心に、「ひと・まちが輝き 未来へつなぐ」まちということでそれに向け

て今後とも取組を進めていきたいと考えています。 

行政のみではなく、市民の皆さんや団体・企業の皆さま方とも連携を深めながら持続可能な社

会づくり、まちづくりを目指して、今後とも皆さまと共に進んでいきたいと考えていますので、

今後とも御協力、どうぞよろしくお願いします。 

本日は、まちづくり懇談会に御参加をいただきまして、貴重な御意見をいただきまして、本当

にありがとうございました。 

 

 

【コンサルタント】 

○○さまから、最後１点ございます。 

「遅くなってしまい、申し訳ありません。もう一点教えていただければ幸いです。水泳が趣味

であることもあり、夏になるとよく市内の入谷プールを使わせてもらっています。風の噂で再整
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備の検討対象になったと聞き、大変憂慮しています。最近、老朽化が進んでいることも承知して

いますが、入谷の素晴らしい景観の中で思う存分泳ぐことができるレクリエーション施設は、他

に替えの利かない存在だと思います。住宅街から徒歩で気軽に通える市民プールとして、数十年

にわたり市民の憩いの場であり続けてきた貴重な場所です。是非未来に残していただきたく、前

向きな御回答をよろしくお願いします」 

といった御意見です。最後に、よろしくお願いします。 

 

【市長】 

ありがとうございます。御意見いただきまして、ありがとうございます。プールに関しまして

は、市内、多くの屋外のプールがあります。そのプールの老朽化に伴いまして、公共施設の再整

備というところで、今後どのようにこのプールを維持していったら良いかということについて、

今検討を進めているところです。市民の皆さまが、より多くの方々がプールを御利用いただける

ような形で、また、後世の皆さんに上質な公共施設としてのプールを引き継いでいけるような形

で考えていきたいと思っています。いただきました御意見、受け止めさせていただきながら、今

後のプールの在り方についてさらに検討を進めていきたいと思いますので、どうぞよろしくお願

いします。御意見いただきまして、ありがとうございます。 

 

【コンサルタント】 

ありがとうございます。 

それでは、私の進行はここまでとさせていただきまして、進行を市にお返しします。 

 

５．閉会 

別ファイルにまとめています。 


